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写、语法和格式错误, 郭先生总是仔细阅读每篇论

文，亲自查错改正, 因为郭先生认为，文集中每一篇

中国人的论文都代表着中国，不能丢脸, 在郭先生担

任学会理事长期间，他负责出版的论文集有十多卷，

可以想象他为此花费了多少心血、精力和时间, 344$
年，郭先生组织了在北京召开的第 5 届亚太电子显

微学大会，为了办好会议，给中国人争光，他亲自抓

好会议和论文集的每一个环节, 会议开得很成功，受

到国际电子显微学联合会和亚太电子显微学会领导

以及国内外与会者的好评, 郭先生在组织一系列国

际学术会议中付出的精力和取得的成效有目共睹,
但是第 5 届亚太电子显微学大会结束后郭先生被确

诊患糖尿病，为了让郭先生尽快恢复健康，免再精力

透支，学会的同事们出主意减免他在领导学会方面

的工作量, 出于对学会的深厚感情，郭先生依然关注

学会的工作，并在关键时候提出意见, 344# 年，郭先

生卸任学会理事长职务之后，我作为学会的负责人，

当遇到难题请教郭先生时，他总是中肯地提出他的

见解, 郭先生对工作不辞辛苦、认真负责、处处想着

祖国荣誉的精神为我们树立了榜样,
除了在国内组织国际学术会议，郭先生还尽力

帮助大家走出去，到国外参加重要的国际学术会议,
346# 在日本京都和 344% 在美国西雅图先后召开了

第 33 届和第 3$ 届国际电子显微学大会，经过郭先

生的努力，与两届会议的组办者商谈，为我国学者分

别争取到 7% 和 #% 名减免注册费和住宿费的资助名

额, 此外，郭先生与日本学者联合在日本组织了准晶

体的中日双边会，中国与会学者均受到减免注册费

和住宿费的待遇,
郭先生突然扔下他热爱的事业，永远离开了这

一片土地，但是他为发展我国电子显微学事业所做

出的一切永远留在我们心中，他对这份事业的热爱

和他的精神将永远激励着后人,
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! ! $%%# 年 3$ 月 3$ 日北京, 一大早起来天看起来沉

沉的，感觉是一个不太好的日子, 赶到中国科学院物

理研究所参加学生论文答辩，碰到段晓峰，告诉我郭

可信先生已报病危，正送医院抢救, 三心二意好不容

易完成了学生的论文答辩，急忙赶到医院, 坐电梯上

楼，出来只见楼道里张泽、吴杏芳等人在那，简单地交

流了几句，知道先生已被隔离，不能见人了, 虽然见不

到先生，但又不忍心就那么走开, 默默地站在先生的

隔离病房外面，先生的点点滴滴如一幅幅定格的但又

不太清晰的照片随着阵阵酸痛一下涌了上来,
3465 年美国 89/:;20 州的 <=>)= 小城, 89/:;20

?(0(= @2/A=9B/(C（8?@）这个不太出名的美国大学作

为百年校庆的一部分正在召开一个影响深远的高分

辨电子显微学发展研讨会, $% 世纪 6% 年代初是高分

辨电子显微学发展的黄金时代，会议云集了全世界几

乎所有著名的电子显微学家, 记得那时我刚刚进入

D;+.=C 所领导的美国高分辨电镜实验室, 大概在会议

召开的前半年，从澳大利亚来了一位著名的高分辨专

家 E-9B/.. 先生，带来了一些神秘的叫做准晶的材料，

来到 8?@ 后日日夜夜地奋战, 后来他做了一个小规

模的报告, 我没听得太懂，但非常清楚地记得他说，他

们正在和中国的郭可信教授赛跑，确定准晶体的结

构, 后来高分辨会议隆重拉开了序幕，我惊喜地在会

议日程中发现了北京来的郭可信教授被安排做特邀

报告和主持分会, 对于那时的中国人来讲这可是一件

不小的事情，我们一帮在 8?@ 学习的中国学生异常

兴奋，早早就安排了一个欢迎郭先生的晚会, 遗憾的

是后来郭先生未能参加那次盛会, 记得西门继业老师

当时从芝加哥赶来了，给我们介绍了国内的电镜领域

特别是郭先生的工作，同时也带来了他和 D9=+= 一块

开展的关于 %, 5F 电子束斑设计的工作, 记得当时

D;+.=C 对这个工作非常有兴趣，但同时也表示非常怀

疑, 好像当时的论点是束流大了会有很强的电子间的

排斥作用，不可能形成那么小的束斑, 但若束流太小，

虽然可以有小束斑，但对具体材料应用又不会有太大

的用处, $% 年过去了，现在的电子束斑的尺寸已经接

近了 %, 5F，不知 D;+.=C 若能活到现在，会不会考虑修

正他的原始评价,
346& 年秋天，国际晶体学大会在澳大利亚西部

美丽的佩师城召开, 在这里我第一次遇到了郭可信

先生和他的 " 位得意弟子：王大能、秦禄昌和邹进,
3467 年是我在美国学习的第四个年头，按理应当毕

业了, 但直到国际晶体学大会前我的导师 D;+.=C 一

直都没有松开, 记得那年夏天 D;+.=C 让我在美国国
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内从西到东开了 . 个会议，去澳大利亚以前又把我

叫到办公室对我说，范国有要去加州，王中林要去纽

约，你就要去澳大利亚了& 其实导师是安慰我，他们

外出是毕业了，出去工作& 但我毕业还遥遥无期，没

有提上日程& 我去澳大利亚还是要回来的& 在佩师城

开会时遇到了郭可信先生，先生对我非常关心和热

情& 记得非常清楚，当时开会期间正好是先生的生

日& . 个学生为先生祝寿，加上我一个外人& 那是一

个非常舒服和温暖的下午，我们几个在当地大学的

一个学院的后山上为先生祝寿，坐在草地上，谈论着

圈子里的一些神人趣事，非常愉快& 后来先生先回国

了，我和王大能他们几个在佩师城又留了几天，他们

几个完全把我当成了他们中间的一部分，还告诉我

这是先生授意的& 就是从那时起，我毫无障碍地和郭

可信先生众多的学生成为了有机的一体，许多从未

见过面的学生也都把我当成了老朋友& 开完会回到

美国，很快 /0%(12 就对我说你可以准备毕业了& 后

来我才知道在澳大利亚时郭先生专门找 /0%(12 询

问过他身边的几个中国学生的情况，问到了我何时

毕业的事情& /0%(12 是个非常公正的人& 虽然当时

由于我做的是他非常关注的题目，想留我多做一些

时间& 但郭先生一问他就意识到对我不公平，回美国

后马上就让我准备毕业论文& 我知道能够毕业后就

给英国的 3)45+! 写了封信，他很快就回信了，告诉

我他欢迎我去牛津，并委托 6!1(*, 向英国基金会专

门为我申请了一笔钱& 由于英国的工作许可需要较

长的时间，7899 年 : 月底我论文答辩后先去了挪威

和 ;<0,,15 教授工作了半年多，在那里等英国的工

作许可& 就是在那里我收到了 /0%(12 转来的郭先生

的口信& 当时王中林给郭先生写了封信，表示想回

国& 郭先生向 /0%(12 要推荐信时提到了我，表示若

我考虑回国他非常欢迎，可以给我安排一个副研究

员的职位& 挪威的冬天非常漫长，郭先生万里之外的

关怀使我觉得挪威的冬天不再寒冷，对未来充满了

渴望&
788= 年，在美国西雅图召开的第 7> 届国际电子

显微学大会上再次见到了郭先生& 我 7899 年底从挪

威转到了英国的牛津大学& 由于新婚不久的爱人随后

也从美国转到了牛津继续她的博士学位学习，我未能

如我希望的那样很快回国& 在西雅图我再见郭先生的

第一眼时看到的是 ?= 多岁的郭先生正站在一辆大汽

车的下车处搀着一位年龄比郭先生略微显大看起来

非常优雅的女士在下车& 后来我知道了那就是鼎鼎大

名的物理研究所的李林先生& 为了让尽可能多的国内

电镜学者参与国际前沿的交流，郭先生花费了大量的

精力向美方会议组织者为中方争取到了前所未有的

经费支持，组织了一个 @8 人的庞大的中国代表团，让

国际同行从一个全新的视角开始关注中国& 郭先生对

我未能立刻回国工作给以了充分的谅解，和我见面后

马上表示为国贡献可以有不同的方式，并即刻安排了

我短期回国交流的计划& 7887 年，我首次回国短期工

作& 郭先生安排我住在中关村一套位置非常方便的公

寓，屋里电视、冰箱样样俱全，就连菜刀、菜板都准备

好了，厨房里还放了十几个鸡蛋，几个西红柿⋯⋯后

来我知道电视、冰箱等都是从郭先生家里搬来的，其

他东西都是郭先生在我回国的头一天亲自带着学生

上街买的& 从 7887 年起，我每年都回国工作 . 个多

月，直到 >==: 年底正式回国&
7889 年 8 月，第 7> 届国际电子显微学大会在

墨西哥的美丽海滨城市 /*,+’, 召开，适逢郭可信先

生 A@ 岁生日& 郭先生所领导的准晶研究当时已在全

球范围产生了巨大的反响& 记得当时的一个统计表

明，新中国建国后直至 8= 年代后期中国科学家总共

在 B!25& C1D& E1""& 上发表了 :. 篇论文，郭先生所

领导的研究团队在那几年就贡献了 7: 篇之多& 郭先

生除了在会议上作了全会大报告之外，会议还特意

安排我组织了一个专为郭先生祝寿的分会和晚会&
包括当年国际显微学联合会主席、副主席、秘书长，

若干前任主席和第 7> 届国际电子显微学大会主席

在内的 @= 余人出席了郭先生的祝寿晚会& 那是一个

令中国电镜学者倍感骄傲和回味许久的盛会& 遗憾

的是，大概也就是从那时起郭先生做出了要淡出电

子显微镜学前台的决定& 他的身影在国际舞台上出

现的没有从前那么频繁了，但他留出的前台也出现

了更多的比他年轻的中国显微学者的身影&
>==? 年 7> 月 7@ 日宁波，FGH 电镜用户交流会&

原本想做完报告就走，但 FGH 公司专家的两个关于

最新的亚埃透射电镜 I)"*, 的报告留下了我& 本想第

二天再多听一些报告，但一夜心神不定& 第二天一大

早，找到了旅游公司的人，准备改飞机票回北京，票

还没有改完，段晓峰的电话就打了过来，告诉我郭先

生已于头天晚上 7= 点去世了& 虽然心里有所准备，

但还是觉得无法接受，悔恨交加，未能见到先生最后

一面& 先生就这么走了，虽然突然，但相信先生是从

从容容地走的& 在他的身后留下了中国近代科技发

展史中华丽的一章、中国电镜学会十余年的郭可信

时代、上百名热爱他的弟子，还有他对科学无限的热

爱所留给后人的启示&
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